

# EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I

San José de Costa Rica, 8 de Marzo de 1894.

Núm. 76

Suscripción por mes..... 1-00  
Número suelto..... 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## ADMINISTRACION

Se ha trasladado la Administración de este Diarito y la Tipografía «El Progreso» á la casa de don Gerardo Castro, en la esquina que forman la 5.<sup>a</sup> Avenida y la Calle 19 N., frente á la Imprenta Nacional.

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

## «EL DIARITO»

### UN MEDIO.

APUNTÁBAMOS ayer la necesidad de que el Gobierno pusiera los medios para instruir al Pueblo en sus derechos y obligaciones de ciudadano, como el medio más eficaz para evitar que la propaganda sediciosa encuentre en la natural sencillez del campesino, terreno fértil que explotar fácilmente. En efecto, la *Instrucción Cívica* sería un remedio preventivo ó profiláctico, que evitaría el tener que recurrir á la fuerza para contener la anarquía. Un criterio ilustrado en el pueblo

es la mejor arma de defensa de un Gobierno, pues cada individuo que tiene concepción clara de sus deberes y derechos cívicos es un defensor de la Autoridad y por ende, un elemento de orden inapreciable. Cada conciencia que se ilumina y que comprende el deslinde natural entre sus deberes cívicos y sus deberes religiosos, es una centinela que lanza el "¡quién vive!" cada vez que la mentira se presenta en el campo, ya al descubierto, ya de una manera solapada.

Dos son las maneras de doctrinar: de palabra en Club político, y por escrito en la hoja periódica. El primero es más eficaz, pero presenta mayores inconvenientes para su realización. El segundo es el más fácil, porque la hoja volante y gratis va á todas partes, penetra en todos los hogares y puede ser leída á cualesquiera hora. Un periódico popular que esté escrito en lenguaje al alcance de todos y que circule con profusión y gratuitamente, es el medio que nosotros proponemos para educar políticamente á nuestro Pueblo. Un periódico puramente doctrinario, ageno á la pasión política del momento, arenizado con ideas útiles sobre ciencias y artes, comercio y agricultura, sería un poco de dinero que pagaría el mil por uno á la Nación,

Damos apenas una idea á la lijera que pueda mejorarse con un poco de estudio. Ojalá que nuestras indicaciones encuentren eco en los hombres del Gobierno.

## RIEGO.

Causada está ya la prensa de hacer indicaciones para que se mejore el servicio del riego en la ciudad. Hemos hecho también indicaciones de palabra á personas de influen-

cia en las alturas y á los empleados del ramo, pero parece que no es posible la mejora del servicio, porque las regadoras son sólo cuatro y no dan abasto á las necesidades de la población. Sería de desearse que el Ayuntamiento, ó el Gobierno, si aquél no puede, hicieran venir otras cuatro regadoras, iguales, ya que han dado tan buen resultado, para que toda la ciudad goce de las ventajas del riego; no que hoy, todos pagamos el impuesto y no se riega el frente de nuestras propiedades, ó se hace después del medio día cuando el polvo ha molestado toda la mañana. — Hoy se riega de preferencia la parte del comercio alto, ó sea á los ricos, que podrían hacerlo ellos mismos y el resto de la ciudad, si se riega, es de una manera defectuosa y prácticamente inútil. «No objetamos el impuesto, pero que se procure mejorar el riego», es la frase que oímos en boca de todo hijo de vecino y á fe que les cabe entera razón. Insistiremos si fuere necesario.

#### SACERDOTES Y ECLESIASTICOS.

*Continúa.*

Según las teorías ultramontanas de los jesuitas, el clero romano es un cuerpo sacrosanto, superior á la multitud seglar, y sus miembros se consideran como los servidores y los representantes de la Iglesia universal, que extiende su imperio desde Roma sobre el mundo. Gracias á la absurda tolerancia de los gobiernos, su educación ha venido á ser más fanática desde la restauración del pontificado y de la orden de los jesuitas; los jóvenes que se dedican al sacerdocio, son encerrados en los seminarios episcopales y aislados de la juventud seglar y de toda educación nacional, sus almas tiernas son allí alimentadas de ideas de la Edad Media, é infiltran en ellas poco á poco la sumisión á la gerarquía por medio de la enseñanza, de los ejercicios ascéticos y de las ceremonias: y las universidades y las escuelas superiores de Roma, acaban la obra con un aislamiento y un método análogos.

Después de Gregorio VII, separó definitivamente el celibato al sacerdote de la familia, y por consecuencia, del municipio y de la

nación, para dedicar toda su vida al servicio de la teocracia romana. Después de la creación de la orden de los jesuitas, la disciplina es más rigurosa y más absoluta. Los buenos padres introduciéndose en todos los centros políticos y religiosos, en la sede de todos los obispos, y en la mayor parte de los conventos, dirigieron con una tenaz energía esa política dominadora que debía venir á parar á subyugar al clero secular, y dejarle por toda compensación el sentimiento, á la vez humilde y orgulloso, de que realiza de este modo el reinado universal del representante de Dios.

El absolutismo pontificio se ha exajerado aun más que en la Edad Media, después de proclamada la institución divina del primado de Pedro, del Episcopado universal del pontífice y de la infalibilidad (18 de Julio de 1870). Después de la bula «Unam sanctam» proclamada ex-cátedra, es necesario mirar como un dogma la proposición de que los pontífices han recibido de Dios la espada espiritual y la temporal, y que la Iglesia puede tratar al Estado como su humilde servidor.

No hay necesidad de demostrar que el Estado moderno no puede tolerar estas locas pretensiones. Mientras la Iglesia católica se inspire en ellas, hará bien el poder político en vigilar sus manejos como los de un enemigo, y desconfiar del clero.

Los eclesiásticos protestantes se hallan en situación muy diferente. Reconocen plenamente la soberanía del Estado, y sus Iglesias no son universales, sino nacionales ó comunales, y no reconocen un jefe extranjero. Unas veces el príncipe mismo, otras una autoridad nombrada por éste (consejo eclesiástico supremo, consistorio), ó un sínodo nombrado por elección por las parroquias, es el que se pone á la cabeza de su organismo.

No hay, pues, aquí ningún poder rival del Estado. Educado en las escuelas públicas, participa el eclesiástico protestante de la cultura nacional. Se siente miembro del pueblo y del Estado, lo mismo que el seglar, del que no le separa ninguna ordenación. Es, como éste, esposo y padre, y por consiguiente se halla en unión permanente con las demás clases profesionales, con el municipio y con el Estado, que sólo encuentra en él un amigo.

*Continuará*

MISCELANEA.

POR telégrafo se sabe que el tirano Vazquez ex Presidente de Honduras, que había huído está ya preso. El Presidente Bonilla ocupa la casa presidencial de Tegucigalpa y el país está en paz.

LA PASIONARIA, interesan tísimos drama de actualidad, original de Leopoldo Cano y Masas, será puesto en escena hoy en la noche en el teatro de Variedades. La función terminará con la divertida comedia titulada *La Cáscara amarga*. Al teatro pues.

CARACIOLA

Pone en conocimiento de su numerosa clientela que se ha trasladado al lado del teatro puerta contigua a la de la entrada, donde ofrece su afamado café, pastelitos, tamales etc. etc.

SOBRE la línea férrea entre San José y Alajuela y en la carretera que conduce de San Francisco á Guadalupe, hay un puente de madera, á 100 varas del río Torres, que amenaza ruina, pues está en estado lastimoso. Avisamos a quién corresponda.

DIALOGOS TAURINOS.

- ¿Qué le parecen á Ud. los nuevos diestros?
- Por la facha son toreros por delante y por detrás.
- Qué opina del delgadito?
- Que un toro no tiene por donde meterle el cuerno.
- Y de Facultadés, el negro, nuestro antiguo conocido?
- Que los toros lo respetan, y es por cierto mareo que les coge delante de él.
- Y de Morenito?
- Que es un caballero simpático, que tiene facha de enamorado... de los toros.
- Y Velásquez, como empresario, qué le parece á Ud?
- Que ese muchacho hará carrera, porque tiene tino y es amable.
- Entonces augura Ud. unas espléndidas corridas?
- Salvo la Semana Santa, yo creo que se llenará el circo todos los días, sobre todo si

son buenos los bichos, pero con una condición ¿Cuál?

(En el próximo número se continuará)

Washington, 1. Se introdujo á la Cámara ayer una resolución para nombrar un comité de cinco miembros para averiguar el progreso del trabajo en el Canal de Nicaragua.

Londres 1. Un despacho al Standart dice que tuvo lugar una explosión en la mina de Carbón de Shan Tusng. hubo 450 muertos. Hubo conferencia de los miembros del Gabinete para considerar las enmiendas que hizo la Cámara de los Lores al proyecto de Consejos de Parroquias. Cuando Gladstone entró en la Cámara de los Comunes esta tarde, recibió una ovación de los miembros. La Cámara aceptó la enmienda por 273 votos á 37.

Berlin 3. El richstag se ocupó todo el día de hoy con el tratado de Comercio.

Calcuta, 2. El consejo de la India resolvió aumentar los derechos cinco por ciento sobre toda la clase mercandias importadas al país. La propuesta de excentar géneros de algodón y lana ha causado mucha indignación por toda la India. El Gobierno espera que los nuevos derechos aumentarán las rentas por 14.000.000 de rupias.

Roma, 3. La Cámara votó á favor de la propuesta de seguir causa contra el diputado Cassiti por haber conspirado con los socialistas para hacer una revolución.

Londres 3. La bajada en el precio de la plata hoy fué causado por los nuevos derechos que ha impuesto el Gobierno de la India sobre la plata bruta.

AL PUBLICO

José Matías Salazar ofrece á la juventud josefina y al publico en general suculentas cenas á todas horas de la noche.

Prepara famosos beefsteaks, frijoles, tortas varias, chuletas, huevos, pezuñas, chorizos, tamales, mondongo, pozol, etc., etc.

Los días de función de teatro espera John Pipe á todos los que quieran cenar ofreciéndoles que saldrán satisfechos.

Tiene magníficos sirvientes, finos y amables. 100 varas al N. de la Imprenta Nacio

**DOCTOR**

**EDUARDO URIBE RESTREPO.**

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas: del 1º en adelante, en la Botica de La Violeta, de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

**AL PUBLICO**

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tosteles del país. Especialidad en Queques y otras pastas finas. Cualquier pedido que se nos haga para fiestas bailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

SALAS y SALAZAR

**BAZAR DE SAN JOSE**

**-ALMACEN DE MUEBLES-**

DE

*JUAN RAFAEL MATA*

Acaban de llegar á este acreditado establecimiento:

Pianos de la excelente fábrica Ferdinand Schaaf.

Alfombras, surtido muy variado, espejos, mesas de diferentes clases, consolas, tocadores, aparadores, mesas de comedor, muebles de sala y de dormitorio, lámparas de suspensión y de pie, faroles de zaguán, suspensiones para flores, caires de hierro, costureros, camas de niño, mecedoras de resorte, muebles de Viena, lavatorios, etagères de mimbre, guarda paredes, armarios con y sin espejo, mesitas para ventana, de madera y de metal, perchas, aisladores de cristal para piano, escritorios &, &.

Esquina del Parque Central, cerca de don Pepe Durán.

**CABALLERIZA Y CARRUAJES**

**-DE-**

*MELICO GUTIERREZ*

Está situada esta empresa en la 6ª Avenida E., esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González. Tiene 2

*Lujosos Carros Fúnebres*

que son los mejores que han llegado al país. Uno de ellos tiene adornos blancos para entierros de niños. Para paseo y matrimonios, son sin disputa. sus coches los más elegantes.

**LA VICTORIA**

*BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA.*

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas que pone á la disposición del público.

**EL ESCUDO**

DE **ARMAS.**

*GRAN BARATILLO*

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.

**SALCHICHERIA**

**FRANCESA**

José Garnier propietario

Calle de la Sabana

200 varas al O. del Mercado.

Tip. «El Progreso.»